

El Salvador no está, desde este momento y desde hace mucho tiempo, correspondiendo al ideal que le dieron.

Así termina una carta que recibe desde Nicaragua, de don Perifío Pérez N., figura de gran importancia en las filas del Partido Liberal. Siempre ha sido uno de mis grandes preocupaciones estudiar a fondo la política salvadoreña, no por el gusto de escuchar novedades en un intrincado laberinto, sino porque me encanta la visión que siempre ha tenido entre sus dos partidos, ha tenido férreas proyecciones para el resto de Centro América. La Historia nos habla más claro a este respecto.

Recuerdo muy bien cuando la campaña de Moneda para devolver del poder a Adolfo Diaz, muchos enigmas buscaron suyo en El Salvador, donde trataba conocimiento personal con varios de ellos; fue en esas entonces cuando don Perifío Pérez N. aplaudía frenéticamente cada victoria que obtenía Moneda en los campos de batalla; después vino lo inevitable, lo esperado, la claudicación salvadoreña bajo uno de los espíos de Típula, donde se formuló el célebre tratado que autorizó el actual Secretario de Estado de los Estados Unidos, por una parte, y José María Moncada, por la otra. Ante este nuevo estado de cosas era natural que la paz surgiera; fue una paz impuesta por voluntades más fuertes, una paz que han pretendido hacerla palear como la más pura y la más gloriosamente conquistada. ¡Qué ironía! En el fondo obra cosa buena.

Nada ignora que las pasadas elecciones presidenciales fueron llevadas a cabo bajo la supervisión de marines americanos, para garantizar el cumplimiento de la Constitución, porque como no se consideraban capaces de hacer uso de un derecho legítimamente conferido por la Carta Magna, neandebat que otros, extranjeros, vinieran a encargar la manera cómo se fabrica un presidente. Comparado con la magnitud de las cosas, esto no es nada, lo que hubo sorprendente es que para que no se revolvieran los votantes de ambos partidos y volvieran a votar nuevamente, se les pidió en el dedo pulgar con una marca de sello indeleble, una marca de sello indeleble, en color para cada partido, y

La lógica del servilismo

entre los impresentables, porque eso era hacer patria. Porque eso era tener el poder que se indigna gobernando a través de Pedro encajones entre los Vargas del patriotismo en prender que para de manifestar la falta de cultura cívica de un pueblo? Salvo la respuesta a la vista y sin embargo ellos están muy satisfechos y se vanaglorian de que han sido las elecciones más legales y más puras que regalan la Historia.

Espacio al presente articulo porque en mi calidad de salvadoreño, tanto que he hecho en el señor Pérez N. que está debilmente equivocado en todo, las concepciones de su aiente minda y también porque, como se lo digo anteriormente, la política de Nicaragua siempre ha tenido funestas consecuencias para el resto de Centro América. Su misma carta nos dará al cariño.

Basta ya! El Salvador —dice en una de sus párrafos— pero es estable si silencioso, crea Ud. que el presidente lo que la da vida y sustento a la pluriclorada, dueña y señora del país y encargada de mantener una erguida situación, puede soportar una carga indefinidamente. Usted vive, pero no más que la vida material y eso razonadamente, por esta situación tiene que desear el mejoramiento intelectual y las dedicaciones a mejores aspiraciones. Independientemente al desarrollo y mejoramiento del progreso de todo país. La pasada carga impuesta al pueblo por el sistema ADVERTIENDO extranjero a las autoridades para sobre todo, sobre los más jóvenes creyentes y ellos a vez serán arrastrados por el torrente.

Bombón párrolo para una araña desdoblada, lástima que nadie de lo que en él dice sea verdad, porque nos viene hablando de clases proletarias y de plateros, enseñándole a la primera la función de mantener a la segunda, y a la segunda, la asigna de mantener una antagonista situada sobre la primera de donde se deriva que vivimos una vida material y erguenda, descuidando el mejoramiento intelectual. Esto es para literatura.

Sigamos de frente, dice

algo adicional: «El salvadoreño ha querido sostenernos solo y al revés, que es el desmarrante acta que le fallan muchísimos. Se dispone a suplirlos y al hacer práctico su intento, por demás expresiones le llaman y entienden, señora nota, su voluntad, ya que el presidente entró en el poder, el 15 de junio; el corra tras el asistencialismo, traer la satisfacción de lagos plazos».

Exagerando, tienen que ser sostenidas tales y la hemos conseguido, porque hasta la fecha las principales que han regido los destinos de nuestra patria materna han sido impuestas directamente por la Casa Blanca de Washington, como sucede en Nicaragua cada vez que se acerca un período electoral.

Sigamos de frente: «Mucho no apena, todo lo que está U4, creyendo todo lo que cuentan y dicen los escritores extranjeros de lo sucedido en Nicaragua y así, lo que no se conforma, pues si esto se acuerda, se les expalma material para una elaboración. «Que no hubo elecciónes libres en Nicaragua» y las libres como no las ha tenido nunca El Salvador, Guatemala y Méjico, pues este honor hasta hoy perdura redimiendo Honduras, Nicaragua y Costa Rica. Elecciones libres, muy honorables y satisfactorias son las que han llevado al socio presidencial al beneplácito de José María Moncada, y se acuerda U4, que por haber INTERVENIDO extranjero en hacer que se respete y cumpla la Constitución. Esto es lo que ha demostrado al despotismo, al esteriotipo, al fanatismo que priva entre los que deberían dar el ejemplo en la ciudadanía redentora de su país». En Nicaragua, gracias a la intervención que U4, censura y nosotros BIENDEGIMOS, comió la lucha sanguinaria y destructora que nos hizo aparecer ante el mundo como caíres, se impuso la garantía al ciudadano, a sus votos y a su vida y llevó al país a su vida constitucional.

Antes declaraciones no queda nada que decir, porque cualquier comentarista palearía ante la falsa convulsante que entraña. Sencillamente una intervención, de cualquier naturaleza que sea, es en el seno de la situación política. Se puede ser malo dentro del hogar, pero prefiere maldad fuera de él, eso si que no tiene parangón con ninguna acción humana.

Del cumplidor de sus deberes y jamás hemos llamado a extraños que nos vengan a enseñar que más manera se cumple la Constitución.

Yo creo que Nicaragua está siendo hoy por motivo de todos sus hermanos del Norte hacia Méjico y costados y tratando de permanecer al lado de la amable república de Costa Rica, que como dijeron Vasconcelos, es la primera Nación del mundo, por el respeto a sus instituciones y la cordura de sus hombres.

Magníficos que así piensa, pero desgraciadamente pienso mal, pues eso de que Nicaragua está muy por encima de sus hermanas del Norte, es algo paradójico, pues es muy malo *desrespetar* lo contrario. ¡Pues trata de cederles con Costa Rica! «Por qué ese año, accuso no lo están geográficamente? Pues si se trata de hacer dentro de los límites de los conceptos de Vasconcelos es como querer fabricar un imposible, pues el respeto a las instituciones y la cordura de los hombres son cosas hasta desconocidas en esta tierra que custodia la Lira del apóstol Rubén Darío.

La lucha del servilismo queda manifestada en este párrafo que a continuación reproduciré y que pone de manifiesto el estrafola criterio patriótico que priva entre los que deberían dar el ejemplo en la ciudadanía redentora de su país: «En Nicaragua, gracias a la intervención que U4, censura y nosotros BIENDEGIMOS, comió la lucha sanguinaria y destructora que nos hizo aparecer ante el mundo como caíres, se impuso la garantía al ciudadano, a sus votos y a su vida y llevó al país a su vida constitucional».

Antas declaraciones no quedan nada que decir, porque cualquier comentarista palearía ante la falsa convulsante que entraña. Sencillamente una intervención, de cualquier naturaleza que sea, es en el seno de la situación política. Se puede ser malo dentro del hogar, pero prefiere maldad fuera de él, eso si que no tiene parangón con ninguna acción humana.

Yo siempre había creído que la intervención americana era vista con malos ojos dentro del núcleo de nicaragüenses liberales, pues era ésta la piedra de toque en las luchas contra el conservadorismo, pero ahora la fuerza de los argumentos demuestran lo contrario y no queda más que saltar.

Dijo más adelante: «Dijo más adelante de cosas cosas el presidente, porque en el Gobierno de su país (El Salvador), hayan humanizado tanto los que nosotros hicimos ahora, debe esforzarse todo bien salvadoreño».

«Dijo más libre: «Eso no se llaman dignos ni dignos de llamarlos salvadoreños. Ya podríamos imaginarnos en qué estado quedaría nuestra cara y nostra patria, el día en que el señor presidente se sentara en Chancery o en Adolfo Diaz un pueblo como el nuestro, que conoce a fondo sus deberes civicos no le haría sembrar cosa cosa.»

Muy poco da en pronunciar nicaragüenses que la Casa Blanca se va transformado en dispensadora de prendas para Nicaragua, que a sus gradas llegaban a impedir la presidencia, de la misma manera que un mandilige alegóres caridad, pero con una diferencial el mandilige nro cifras y un aspirante al mundo obrada en su tierra que custodia la Lira del apóstol Rubén Darío.

La lucha del servilismo queda manifestada en este párrafo que a continuación reproduciré y que pone de manifiesto el estrafola criterio patriótico que priva entre los que deberían dar el ejemplo en la ciudadanía redentora de su país: «En Nicaragua, gracias a la intervención que U4, censura y nosotros BIENDEGIMOS, comió la lucha sanguinaria y destructora que nos hizo aparecer ante el mundo como caíres, se impuso la garantía al ciudadano, a sus votos y a su vida y llevó al país a su vida constitucional».

Antas declaraciones no quedan nada que decir, porque cualquier comentarista palearía ante la falsa convulsante que entraña. Sencillamente una intervención, de cualquier naturaleza que sea, es en el seno de la situación política. Se puede ser malo dentro del hogar, pero prefiere maldad fuera de él, eso si que no tiene parangón con ninguna acción humana.

Miguel A. Magoche.

Managua, del 10 de 1920.

Cinelandia-Films

Editado en Hollywood,
la más célebre del mundo.



Cultura

El Magazine Par Excellence.
Pinturas, intereses, Novelas, escen-
gías, crónicas, biografías.

Estas dos publicaciones mensuales populares, son distribuidas en todo El Salvador por la Agencia General de Publicaciones Extranjeras (Casa Salvadoreña).

100 Avances Sung 100, el costo anual es de 1000 pesos. Suscripción anual es de 100 pesos. Suscripción individual es de 10 pesos. Suscripción individual es de 10 pesos.

LUCIA GUINA, M. y C. G. Salvadoreños.

Buenos Aires, Paseo Paseo Moreno

Si, por qué no nos estima como lo mejor?
Por la infinitud de imitaciones que diariamente
nosotros u otros presentan dentro de nuestras
garras.

Atophan "Schering", o Atophanyl "Schering".

Los imitadores se irritan, sólo lo mejor nos salva-

dica, y tienen imitaciones que hoy día ATOPHAN
MÉDICOS S.A. Y EL LABORATORIO SCHERING
presentan que no hace más mejor que estos
produtos para curar el ERUCTAMATISMO, la GOTTA
Y ENFERMEDADES DE DEDOS.

